

FERRO CARRILES DE MALLORCA.

Servicio de trenes que rige desde el 15 de Octubre 1881 al 15 de Marzo de 1883. De Palma a Manacor...

LA OPINION.

VAPORES CORREOS.

Salidas de Palma, domingo a las 8 m. y jueves, 5 t. Llegada a Ibiza, domingo...

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administracion, y en la Libreria de R. ROTGER, Palacio, 4.

Redaccion y Administracion: San Pedro Nolasco, 7 principal.

PRECIO DE SUSCRICION.

1.25 PESETA AL MES.

MADRID.

Debutó la Judic.

El público de la Zarzuela era el mismo que asistió al debut de la Chaumont; el del teatro Real, el de los grandes acontecimientos...

Noche brillantísima, como debía esperarse!

Venia precedida la Judic de gran reputación; pero de una reputación peligrosa para nuestro público. Su género, que habíamos podido apreciar cuando estuvo aquí la Chaumont...

Estos antecedentes del género eran perjudiciales para la Judic. Al fin y al cabo el público distinguido no basta para llenar de oro a una empresa...

A los pocos instantes de haber pisado la Judic las tablas pudo verse que el peligro estaba conjurado. La Judic es el arte, es decir, la belleza; los chistes más arriesgados excitan la risa...

La Judic no tiene grandes facultades; pero no las necesita, sabe triunfar sin grandes esfuerzos de voz y busca en el ademán, en la actitud y en el gesto el complemento de la palabra...

Una flexibilidad imponderable, una voz dulce, penetrante, conmovedora, que avasalla el corazón; son los dos elementos más poderosos de sus triunfos.

En el acto segundo la Judic interrumpió el canto francés para cantar unas coplas españolas que ella dijo le habían enseñado en el lazareto.

Inmensa atención: como mis lectores pueden imaginarse. Y, en efecto, la orquesta preludió unas peteneras; asombro, curiosidad, viva impaciencia y manifiesto placer en el público.

La Judic, con acento español bastante correcto, empezó a cantar la copla que dice:

Señor alcalde mayor...

La admiración crecía a cada nota, que volaba por el espacio... Se apreciaba bien la intención andaluza, el colorido local, envueltos en ciertas finezas de tono delicadísimo...

Después ella siguió; y en medio de un silencio que denotaba la magnitud del encanto con que era escuchada la actriz, sus labios pronunciaron estos cuatro versos, arrullados por la música española:

«Dos besos tengo en el alma que no se apartan de mí, el último de mi madre, y el primero que te di.»

Estos versos fueron pronunciados con una decisión irreprochable; en voz que parecía un murmullo de los labios, pero que llenó distintamente los ámbitos del teatro...

«Dos besos tengo en el alma que no se apartan de mí...»

Al decir esto, el recuerdo grato, sereno, apacible del pasado, parecía como que abría las puertas de su alma para mostrarnos tesoros de alegrías que conservaba en ella...

El acento se turbó de pronto; la vaguedad del recuerdo se disipó; fijando el pensamiento con una afirmación dolorosa, llena de lágrimas:

«El último de mi madre.»

Fue cada palabra un gemido prolongadísimo, un aye desgarrador, en que parecían encontrarse las alegrías de la infancia, las primeras oraciones, los primeros consejos...

Más de pronto, aquella voz trisísima quedaba cortada por otro recuerdo que poderosamente triunfaba sobre el recuerdo mismo—hondo y sagrado—del beso de la madre.

«Y el primero que te di.»

La faz de la Judic expresaba todas las alegrías de la mujer dichosa que ha gustado en un solo punto toda la felicidad que puede ofrecer la tierra y el cielo.

Y esto en clarísimo, en vivísimo, en españolísimo español. Dicho como no lo hemos oído jamás de labios de mujer, ni madrileña, ni andaluza.

Jamás he sentido yo emoción tan profunda en el teatro ni en la realidad. Escribo y todavía en mis oídos hay un eco de placer inefable y en mi corazón estremecimientos de ternura.

Una serie de ovaciones manifestó el entusiasmo del público. Gran prueba ha sido esta canción del talento de la Judic. Admirable está, sin duda, en las obras que ejecuta; pero al fin y al cabo las ha representado centenares de veces.

Los aplausos fueron muchos y fueron pocos... Muchos para el público escogido, selecto, elegante, adinerado... Se entusiasma cuanto humanamente pueden entusiasmarse los que van allí con propósito de demostrar que entienden el francés mucho mejor que el español.

Pero yo, ante aquel asombroso prodigio, que representaba para mí al arte y a la nación francesa festejando con los brillantes esplendores de su ingenio a la lengua y a la nación española...

El público de los toros suele estar de sobra en nuestros teatros; pero ayer hizo falta en la Zarzuela, mucha falta, el público de los toros.

FERNANFLOR.

ECLIPSE DE LUNA.

La luna se había engalanado como una reina joven para un ceremonial: el olvido Favonio, el venticello de los poetas clásicos, había barrido todas las nubes de la atmósfera para que pudiéramos ver el espectáculo y había abierto de par en par la ventana de los cielos.

La luna disimulaba con arrebol y polvos cósmicos los hoyuelos de viruela de su rostro: estaba guapa; pero ¿qué cara parece fea a noventa y seis mil leguas de distancia?

Sus servidores trataban de falsificar el día, amontonando en un foco todos los resplandores de la noche; era una claridad formada con estrellas diluidas, como diría un discípulo de Góngora; y las estrellas, son las flores del cielo según el insigne Calderón.

No nos cansábamos de mirar la cara de Diana, y tararear la casta diva, el himno verdadero de la luna. Y con nosotros, medio Madrid la dirigía también los gemelos de teatro; ¡Oh, qué triunfo para la Diosa; hacía tiempo que los madrileños no miraban hacia arriba sino para ver arder alguna chimenea.

Todos admirábamos a los sabios que han tenido la paciencia de medir el cielo a palmos y calcular por minutos los eclipses. Ellos han desterrado del cielo la antigua poesía; pero, en cambio, nos han llenado la cabeza de dudas no menos poéticas; antiguamente, casi tocaban los hombres con la mano la región de los misterios...

¿Que importa? Cuando esa luz se extinga para los habitantes de la tierra, seguirá peregrinando la imagen luminosa, ¿para engañar a los que viven en otros mundos, y cumplida su revolución volverá a ser visible para nuestros descendientes: todo lo que una vez ha sido iluminado por la luz, es eterno; y si el mundo muere alguna vez, continuará existiendo en apariencia si es que no ha muerto ya, y hacemos la vida de los reflejos y las sombras, como parece demostrar lo efímero de todo lo que nos rodea.

Los astrónomos no dudan, sin embargo, de la existencia de la luna. Es nuestra vecina más próxima: solo nos separan de ella escasas cien mil leguas: el telescopio la aproxima a una distancia corta y cuando los instrumentos se perfeccionen, la podremos meter dentro de casa. ¡Oh, quién pudiera abrir el vientre a un astro para ver lo que tiene dentro! En cuanto a la luna, apenas sabemos lo que tiene por fuera: ¿Son mares sin agua, rocas sin habitantes, y llanuras sin atmósfera, las sinuosidades que vemos en la superficie? ¿Es el cadáver de un astro? ¿Cómo, si no tiene vida, nos sirve de criado o de satélite? ¿Será la tierra un astro vivo a quien hace la rosca un astro muerto? Espantosa leyenda de amor.

Ello es que no se han notado signos evidentes de vida en el satélite: pero los que buscan habitantes en todas partes, sostienen que los lunáticos se han refugiado en el hemisferio lunar que no vemos ni veremos nunca: ¿quién arroja a los sábios de este escondite? Si esto es verdad, la luna padece una hemiplexia, y tiene baldado y muerto, nada más que el lado que mira hacia nosotros. Pero, ¿es indispensable que la luna tenga sus habitantes en la superficie, cuando el queso de Rochefort los tiene dentro? ¿Es necesario para que existan fuera, el que nosotros los veamos? ¿Por qué no han de ser transparentes? Nosotros somos de barro. ¿No podían ser ellos de cristal?

Mientras nosotros mirábamos antea-noche el eclipse total de luna, ellos, si existen, y tienen vista, observarían un eclipse total de sol: nuestra pesada mole les tapó el disco solar, cortándoles el día y dejándoles a oscuras. Nosotros vimos a la luna palidecer como si se enristriera: luego avanzó sobre su esfera una mancha en forma de lenteja y nos pareció la curva demasiado pronunciada para el tamaño desproporcionado de la sombra terrestre: la mancha siguió agrandándose hasta tapar la luna y ennegrecer el horizonte. El eclipse se había consumado. Entre las sombras lucieron estrellas antes invisibles: la vida triunfaba de la muerte.

Un óptico amigo mío, que está enamorado de la luna salió a probar un telescopio de su invención.

—¿Qué tal el antejo? —Se va perfeccionando; pero no aproxima lo que quiero. Sin embargo, la luna se va acercando mucho. —¿A qué distancia la quiere V.? —Al alcance de mis labios: ¡qué quiere V.! Me he empeñado en darla un beso. JOSÉ FERNANDEZ BREMON.

ECOS PO LÍTICOS.

¿Quien no conoce Le Gaulois? Le dirige Mr. Detroyat, y en él escribía Mr. le Conte de Vallejo Miranda.

Dedicado a cantar las glorias de Cánovas, cuando alguien decía: «Le Gaulois, es un diario que está a ver la que cae, de ductil criterio, de ninguna autoridad y de poca circulación.» los canovistas echando espumarajos por la boca, contestaban: «¡Mentira! ¡mentira! Le Gaulois es uno de los periódicos más importantes del mundo y Mr. Detroyat uno de los más notables y autorizados periodistas de París.»

Y tanto creían esto, que el gobierno canovista condecoró con una gran cruz a Mr. Detroyat, en recompensa de los grandes servicios que le prestó, hablando de Cánovas con el mismo encomio con que un alemán pudiera hablar de Bismarck y un italiano fobio de Mr. de Cavour.

Y sucedió así, que Le Gaulois resultó en el extranjero, no un gran periódico, pero sí el competentemente autorizado para hablar de las cosas del gobierno canovista.

Y cuando decía algo favorable a este gobierno que nos oprime, los canovistas abriendo tamaña boca exclamaban: ¡Oh! Le Gaulois.

Ya se vé, aunque inspirados o quizá escritos estos elogios por Mr. le Conte de Vallejo Miranda; se publicaban en francés y en París; y como aquí nos creen papanatas, querían que estimáramos oro de ley, lo que era simple plaqué.

Pues, Le Gaulois salió con un telegrama hablando de la salud del rey y de proyectos de regencia y de no sé que otras cosas, que aun cuando las supiéramos no las diríamos; bastantes a pener

verdes á los canovistas.

Y como lo publicó *Le Gaulois*, el primer periódico del mundo para los canovistas, cádate á estos cogidos en sus redes, y obligados; ellos que tantas alabanzas cantaron de Mr. Detroyat; ellos que le condecoraron, á desautorizar al periódico y al periodista que le dirije.

Con qué, señores canovistas, ¿en qué quedamos?

¿Es *Le Gaulois* un periódico que acostumbra á tocar el violon?... Porque si así es; ¿qué valor tienen aquellos elogios que hacia del canovismo? Y si es un diario serio y formal, entonces...

Nuestro pésame al señor Vallejo Miranda; que por lo visto, nada puede ya cerca de su íntimo Mr. Detroyat.

Y dispensenos nuestros lectores, sino somos más explícitos en este particular. ¡Oh! *Le Gaulois*!

A propósito de la campaña que varias damas han emprendido para que se parga el feo vicio de la blasfemia, *La Marsellesa* dice que se está llenando de firmas una solicitud de varios padres de familia para que se corrijan otros vicios.

Vaya un párrafo largo, pero compendioso:

«El lujo, excelentísimo señor, con que deslumbran todos los días á nuestras mujeres, hermanas é hijas; la enseñanza á la holgazanería que las dan pasando la vida en las sacristías, teatros, plazas de toros y otros sitios donde se corren las que flamenicamente se llaman *juergas*; la escandalosa costumbre que tienen algunas de vivir separadas de sus maridos, tener algunos *primos* y no pocos *amigos*; la desvergüenza de abandonar los hijos á las nodrizas y á los criados, sin cuidarse gran cosa de su educación, y otra infinidad de hechos que V. E. debo conocer mejor que los exponentes, por cuanto ha frecuentado y frecuenta más que ellos las regiones donde tales cosas ocurren, constituyen ciertamente ataques mucho más violentos á la moralidad de las familias, que los que pueden resultar de unas cuantas frases, más ó menos enérgicas, lanzadas en el calor de una *improvisación*.»

Todo es malo realmente. Pero ni el gobernador puede evitar que se blasfeme, ni menos meterse á arreglar gentes desarrregladas.

Aquí tenemos *La Izquierda Dinástica*, que es diario de fiero empuje y de fidelísima memoria.

Proclama la necesidad de una *inteligencia salvadora* entre la familia liberal, y por de pronto escribe:

«No faltó quien dijo, al ser llamado al gobierno el partido liberal, que no había otro remedio que pasar el sarampión, cuyo sarcasmo, aunque femenino, no puede ser más cruel ni venenoso. Ahora lo que falta averiguar, es si el sarampión se ha pasado en efecto, curándose radicalmente, ó si como vulgarmente se dice, se ha metido dentro, en cuyo caso hay que pasarlo de nuevo; y las recaídas son fatales, porque cojen muy debilitada la naturaleza del enfermo. Sólo acudiendo á muy expertos doctores se puede alejar alguna vez la muerte, si se tiene cuidado de llamarles cuando se les debe llamar; no en el momento en que solo llegan á tiempo los santos óleos, y cuando no es receta lo que debe extenderse, sino la partida de defunción.»

Pero digamos por su vida el colega, ¿será tiempo todavía?

Parece que no, á juzgar por estas otras indicaciones de la misma *Izquierda*:

«A los que aquí se figuran que se van á reproducir todas las farsas de los tiempos anteriores á 1868, no tardarán en sacralles del error en que viven elocuentes sucesos.»

Si así se requiere, que así suceda. Hemos avisado en tiempo oportuno.

Entretanto, pensemos los liberales monárquicos en estudiar friamente nuestra situación.

Fijémonos en las circunstancias que nos rodean y meditemos.

Fijémonos principalmente en el estado del ejército, del que cada día tenemos más graves noticias.»

Conste que nosotros nada sabemos de eso.

Y que estamos como el gitano del cuento á quien interrogaba un confesor sobre la muerte de Cristo.

Con el título «La Salud de los Monarcas, El Siglo Futuro» larga la siguiente lucubracion:

«Las noticias lúgubres, partiendo incessantemente de las alturas de los tronos, toman intensidad en este fatídico mes de Octubre, por los cambios atmosféricos sin duda.»

No hay calamidad que no asedie á los pueblos en estos tiempos de malas cosechas, de hambre, bancarrotas, cólera y gobiernos parlamentarios.

¡Hasta los reyes mueren! que diria un orador cristiano

Solo que la muerte socava tan preciosas vidas á golpe lento de su inexorable guadaña, y hé aquí á tanto súbdito, gente de suyo sensible, soportando angustias engendradas, ora por el temor de perder, unos tras otros, los principes amados, ora por la expectativa de grandes trastornos políticos, á que la imaginacion atribuye trascendencia, no merecida tal vez.

Pero entremos, como si dijéramos, en materia.»

«La materia» del órgano carlista es, segun dice, la sucesion de Brunswieh, la de Luxemburgo, la de Guillermo I de Prusia.

Y no sabemos á quien se referirá en estas líneas que luego escribe:

«Por último, se trata de la sucesion y dice... Mas, no continuemos afligiendo á nuestros amigos.»

Todo lo contrario: llevaremos al espíritu de cuantos nos lean un rayo de esperanza que es de agradecer.

Pueden desaparecer de la haz de la tierra los múltiples soberanos, cuya delicada situacion contribuye al desasosiego general; pero sean cuales se quieran los acontecimientos, ni la Parca se ensañará con el más prepotente de los augustos enfermos, puestos en peligro, ni la paz universal, que es en definitiva lo importante para los miembros de las naciones conturbadas, llegará á alterarse «en cien años.»

Amén.

Noticia de *El Independiente*:

«En círculos muy caracterizados hemos oído asegurar, que carece de todo fundamento la noticia de que S. M. el rey pasará en el Escorial la mayor parte del invierno. S. M. el rey residirá en Madrid como todos los años, segun nos afirman, lo cual no obsta para que haga algunas pequeñas excursiones, cuando lo crea conveniente.»

Con tiento, colega, que son para colgar, dice *El Siglo Futuro*:

Y añade. «*La Epoca* ha llamado villanos á los que difunden rumores alarmantes.

Y detrás de *La Epoca* está la Sala segunda de lo criminal.

Que es donde se cogen los dedos á los periódicos.

Para que se los soplen.»

Y algo más.

De cómo piensan los que viven acariaciando los tiempos anteriores á Setiembre de 1868.

«En los círculos políticos se notan cierta ansiedad, ciertos presentimientos de que la llegada de su majestad el rey va á ser el comienzo de algun acontecimiento nuevo ó de algunas cosas inesperadas.»

La agitacion nadie la puede disimular, y todos creen que ha llegado el momento en que la política tome un rumbo conocido, á fin de que cese este mal estar continuado que afecta á todos los partidos en general.»

Y á algunos en particular.

Ha dicho *La Estsfera de París*:

«Queremos creer que el gobierno español, que ha dado á Inglaterra el Norte de la gran isla de Borneo, y mas recientemente á Alemania la rica factoria de Fernando Pón, se verá precisado á someterse á las usurpaciones de las naciones colonizadoras; pero, ¿quién pudo asegurar á España que, despues de Alemania é Inglaterra, no vendrán los Estados Unidos exigiendo á Cuba, Rusia el rostro de Filipinas, y Austria el archipiélago de Canarias?»

Y se lo darán, vaya si se lo darán.

Porque es lo que dice *El Diario Español*: los conservadores son pobres, pero á rumbosos no les gana nadie.

Sobre todo con el dinero de los demás.

Eⁿ Globo:

«Este gobierno habria sido quizáar un gobierno aceptable y hasta un gobierno regular para la España de 1850. ¡Mas para la España de 1884!...»

Lo mismo. Lo que hay es que en 1850 caian de un modo y ahora caen de otro. Pero siempre de espaldas.

¡Recuerden Vds. el cuadro de Moreno Carbonero, titulado *La conversion del duque de Gandia*?

¡Qué cuadro aquel! ¡Con qué expresion estaba pintada la melancolia, si no en la cara del duque, en la escena toda!

¡Qué bien le sentaba aquella inscripcion: *Nunca, nunca más servir á Señor que se me puede morir!*

Era un buen cuadro indudablemente. ¿Vds. lo recuerdan eh?

Decia un dia Rios Rosas desde la tribuna del Parlamento, dirigiéndose á Gonzalez Brabo:—«Yo he conocido situaciones torpes, situaciones impopulares, situaciones incapaces, situaciones suicidas, lo que no he conocido nunca en España, son situaciones infames...»

Rios Rosas se contuvo y no terminó el concepto; parecióle duro aun tratando de una situacion Gonzalez Brabo.

Si Rios Rosas viviera, sin duda que á estas horas, y enfrente de esta situacion, no vacilaria en acabar su frase...

Acerca de la vuelta de algunos elementos izquierdistas de provincias al campo de la democracia republicana, expone *La Epoca* estas clarisimas y resplandecientes verdades:

«En vista de esto, creen algunos periódicos que no marchan bien los cosas para la monarquía.

¡Cuán equivocados están!

No hay día mas seguro que aquel en que los enemigos ocultos se desembozan y se ponen enfrente, cara á cara.

Porque así sabe uno de quien librarse.

Valientes monárquicos serán los que por cuestiones baladies se arrojan al campo de la República y juegan tan lastimosamente con las ideas.»

El estilo no es bueno; pero tampoco es nuevo.

Le empleaban ya en 1867 y 1868 algunos periódicos ministeriales.

¡Oh, esto de los enemigos ocultos y de los adversarios descubiertos es muy socorrido!

Tampoco á nosotros nos faltan frases socorridas... Valientes monárquicos—podemos decir, como *La Epoca*—los que, en cuanto dejan de ser poder, hablan de prerrogativas inexpertas, y de concesiones miedosas, y sacan á relucir, con cualquier pretexto, Enrique el Impotente, y á Luis XV, y á María Antonieta, y á Maximiliano de Méjico!

LA OPINION.

PALMA 22 DE OCTUBRE DE 1884.

El Semanario de Söller, inicia una honrosa campaña en favor del establecimiento de un Banco en Söller, que facilite las operaciones comerciales y reporte á la localidad inmensos beneficios.

Creé que sería fácil la formacion de una sociedad con este objeto y al efecto hace un llamamiento á todas las clases para que salgan de la vergonzosa apatia en que viven y hagan algo en pro del pais que es vió nacer y de la industria y comercio que bien lo necesitan.

Deseamos que tan noble aspiracion, que indudablemente sienten muchos de los hijos de Söller, se vea en breve plazo satisfecha.

En los vapores que salieron ayer para Barcelona se embarcaron algunos de los estudiantes que cursan en aquella ciudad.

Ayer se repitieron las mismas escenas de otros dias con una mujer de las inmediaciones de la plaza de Atarazanas muy aficionada á las bebidas espirituosas.

La Lonja de esta ciudad ha vuelto á ser ocupada por muchos géneros que esperan los otros que van en una misma guia.

Ha sido remitida á Madrid la terna para proveer la escribania vacante en uno de los Juzgados de esta ciudad.

Ha ingresado en el Hospital civil un hombre con dos dedos magullados efecto de haberle sido cogida una mano por la máquina de la fábrica de mantas del *Hort d' es Cà*.

Con un tiempo verdaderamente primaveral se celebró el domingo último en el pueblo de Felanitx la feria conocida por la del *pebre*, en la cual se presentó gran multitud de géneros y se verificaron importantes transacciones.

Con las últimas lluvias y lo templado de la temperatura son muchas las personas que en los dias festivos salon de los alrededores de esta ciudad á los bosques vecinos en busca de setas, de un modo tal que estas ya son un hallazgo difícil en esta temporada.

Hasta el dia 15 de Noviembre se admitirán las solicitudes para enviar productos á la Exposicion universal de Amberes.

Los campos de Menorca están en buenas condiciones para la siembra, gracias á las lluvias que allí se repiten casi todos los dias.

En la tarde del sábado se encontró ahorcado en Mahón y en su propia casa á un anciano de ochenta y dos años de edad, habitante en la calle de Sta. Escolástica.

Como digimos ayer, por la tarde se embarcó en el vapor *Maria* nuestro paisano el poeta Sr. Picó á quien despidieron muchos literatos é infinidad de amigos.

Ha fondeado en nuestro puerto el buque *Josefina* del Sr. Fuster siendo el primero que ha introducido un cargamento de azúcar sin pago de derechos de Aduanas, por haberse declarado de cabotaje el comercio entre las Antillas y la Metrópoli. Seguramente habrá contribuido en abaratar aquel artículo.

En el foso de la muralla están sufriendo observacion ochocientas cabezas de ganado, que una vez en esta ciudad abarataran indudablemente el precio de la carne.

A la hora de entrar en prensa nuestra edición de hoy ha empezado á caer sobre esta ciudad un ligero aunque continuado chubasco.

Han fallecido en esta capital las señoras D.^a Teresa Mas y Vaquer y D.^a Catalina Jofre y Llobera.

En el matadero público de Mahón ha empezado ya en grande escala la matanza de cerdos destinados al adobo y á la confección de embutidos para la venta pública.

En treinta de Setiembre último existian en el Hospital provincial de esta ciudad sesenta y seis hombres enfermos, cincuenta y cinco mugeres y sesenta y seis locos.

Ademas la Diputacion provincial paga la asistencia á treinta dementos, que están en curacion en el manicomio de San Baudilio de Barcelona.

Total de enfermos asilados: 247.

Copiamos con gusto de nuestro colega *Las Noticias*:

«Gracias á nuestra oficiosidad y á la galanteria de los dueños de la casa, se organizó anoche una velada literaria en casa del *Mestre en Gay saber* don José Luis Pons. Las señoras estaban en una minoría desesperante, pero se ostentaba en el salon de la casa una representacion lujosísima del que no en vano se llama sexo bello. Entre los asistentes recordamos al Sr. Picó y Campamar, en cuyo obsequio se celebraba la velada; poetisas Sras. Caimeri y Moragues, el decano de los postas baleares Sr. Aguiló y señores Singala, Llabrés, Alcover (don Juan y don Antonio Maria) Guiraud, Rotger, Obrador, Carnicer, Forteza (don Tomás), Oliver, Estelrich; en aspiritu D.^a Manuela de los Herreros de Bonet, don Pedro de A. Peña, D. Juan Bautista Enseñant don Nicolás Dameto y asistieron tambien á las fiesta literaria el pianista Sr. Capllonch, el pitor pensionado por nuestra

Diputación Sr. Cerdá, Sres. Socías, Guasp, Bauló Rosich, y algunos otros que no recordamos en este momento.

Enumerar y juzgar cada una de las notables poesías que allí se leyeron, sería trabajo superior á nuestras fuerzas. Todos los poetas mencionados llevaron á la fiesta su hojita de laurel y alguno de ellos todo el árbol de la gloria arrancado de cuajo.

A la Sra. D.^a Maria Pons de Pons y su hija D.^a Conchita Pons de Guasp sería inútil encarecer sus múltiples y finas atenciones. Cuantos las tratan saben hasta donde alcanza su civildad y cortesania y verter en estas cuartillas un elogio oficial y de circunstancias, sería desmerecer las cualidades que las adornan.

La velada fué un recuerdo indeleble para todos los asistentes.»

Ayer fondearon en nuestro puerto procedente de la mar el cañonero «Aisedo» y procedente de Grao el laud «S. Antonio.»

También fueron despachados, para Barcelona los vapores «Maria» y «Ballver.» para Cete el jabeque «Libertad» con vino y para Malgrat el laud «Juanito» con algarrobas.

En la calle del Socorro una piedra que un muchacho tiraba al otro fué á dar en la cabeza de una jóven que por allí pasaba lastimándola aunque ligeramente.

Un wagon de la tram-vía descarriló en el paseo de la Rambla sin mas consecuencias que el consiguiente retraso é interrupcion de la via pública.

Del 8 al 14 de Setiembre ocurrieron en esta ciudad 34 nacimientos y 26 defunciones, producidas estas una por disenteria, una por enfermedad infecciosa, dos por tisis, once por enfermedades agudas de los órganos respiratorios, una por accidente y diez por otras dolencias.

El Boletín Oficial publica ayer la relacion municipal de los propietarios de fincas que deben ser espropiadas para las obras del trozo primero de la carretera de Mahón á Ciudadela por Mercadal.

Durante la tercera decena de Julio el juzgado de la Catedral registró 33 nacimientos y 19 defunciones.

El periódico oficial en su último número sigue publicando la lista de los electores que tomaron parte en las últimas elecciones para diputados provinciales.

Leemos en el último número de *El Felanigense*:

«En nuestro número anterior emitimos el juicio que habíamos formado de los vinos trasegados, procedentes en su mayor parte de terrenos de primera clase, cuya calidad deja mucho que desear, conforme expusimos.

En estos momentos se van trasegando los de terrenos de segunda clase; y afortunadamente, segun parece, reúnen mejores circunstancias, sin duda porque la uva alcanzó mayor grado de madurez. Muchos de ellos marcan más de nueve grados alcohólicos; son francos al paladar y ostentan un color rojo vivo y trasparente.

Si el que aun no se ha trasegado, procedente de tierras de tercera y cuarta clase, como es de esperar mejora proporcionalmente, nuestros cosecheros todavia podrán darse por muy satisfechos, puesto que resultarán mejores de que los contratiempos que la vid ha sufrido el presente año, hacia esperar.

Muchísimo celebramos que así suceda, de lo contrario fuera muy apurada la situacion de la mayor parte de los laboriosos labradores de esta comarca.»

El viernes último quedaban purgando cuarentena en el lazareto de Mahón 28 buques con 441 tripulantes y 489 pasajeros. Durante el dia entraren 52 tripulantes y salieron 5 con 33 tripulantes y 1 pasajero.

Las embarcaciones que á las dos de la tarde quedaban fondadas son:

Laud español Marieta.—Laud español Manuelito.—Balandra española Maria de la Concepcion.—Laud español San Antonio.—Laud español San Cristóbal.—Vapor español Villa-Real.—Bergantin goleta española Hortensia.—Vapor sueco Bor-

deaux.—Laud español Vencedor.—Vapor francés Isère.—Laud español Encarnacion.—Balandra francesa Achi e.—Polacra goleta española Tres amigos.—Vapor francés Alesia.—Vapor inglés Helmsley.—Polacra goleta española Mulata.—Polacra goleta española Teresa.—Bergantin italiano Amos.—Laud español Ramona.—Bergantin goleta italiano Emanuele.—Corbeta francesa Adolphe.—Laud español Los Angeles.—Corbeta italiana Presidente Washington.—Laud español Juanito.

Los precios que en la primera feria de Inca rigieron en los diferentes artículos presentados, fueron los siguientes:

Trigo á 15-16-17 y el superior á 18 pesetas cuartera.

Candeal, (xexa) á 16 pesetas id.

Cebada forastera á 8 pesetas id. y la del país á 9.

Maiz á 41-50 pesetas id.

Habichuelas blancas, á 29 id. id.

Idem negras, á 27 id. id.

Habas para cocer á 17 id. id. y para ganado á 14-50.

Frijoles á 30 id. id.

Siendo bastante la existencia de granos y legumbres, pero poca la demanda.

La hortaliza, frutas y aceitunas mucha existencia y bastante demanda á precios acomodados.

Almendron, presentáronse á la venta sobre unos 350 quintales, siendo todo vendido á 45 y media libras (51-26 pesetas quintal.

Respecto al mercado de ganados, observóse bastante desaminacion en los compradores, sin embargo de ser buena la calidad de ellos y bajo los precios que adquirieron; eso en cuanto al caballo, mular y asnal.

Cerdos, unos pocos que se vendieron, fluctuaron segun su peso, de 15 arrobas arriba á 40 y 10 y media pesetas y los de inferior peso, á precio proporcional disminuyendo á 8 y 8 y media pesetas.

Ganado vacuno, solo cinco cabezas se presentaron y no fueron vendidas.

Idem lanar algo escaso é inferior, y este poco solicitado.

CORREO

Los periódicos de anoche no dijeron ni una sola palabra del Consejo de ministros celebrado ayer; se publicaron antes de que dicho Consejo terminase. Los de hoy no son tampoco mas explicitos. A entretenerse en inventar fantasías y baladas, han preferido decir sencillamente, empleando en ello quien una simple noticia, quien un suelto con honores de artículo, que no saben nada. La verdad se lo premie.

Si. Esta vez los consejeros responsables no han querido, como tantas otras, entretener los hambrientos antojos de la curiosidad, declarando que se han ocupado tan solo de asuntos administrativos ó publicando una larga lista de cuestiones de política exterior y de nombramientos, para justificar así que no están separados por ninguna diferencia política y que no se reúnen para perder el tiempo. Pero hay algo mas elocuente que estas listas y que el silencio de los ministros: los hechos. Procuremos narrarlos con una concision y una sencillez archi-clásicas, para que cada cual los juzgue como mejor se le antoje.

Los ministros se reunieron ayer, á las tres de la tarde, y pidieron los coches para las cinco. A esta hora, como es natural, la escalera de la Presidencia del Consejo estaba llena de periodistas. Pero dieron las cinco y media, las seis, las seis y media, las siete y las siete y media y los ministros no salian.

Por fin, despues de las ocho empezaron á desfilar. Iban sofocados, tristes, como bajo la pesadumbre de una gran desventura ó de un disgusto monumental y se resistieron con teson desconocido á contestar á los interrogatorios con que los periodistas les asaltaban. Solo un ministro, el señor Silvela, habló algo aunque poco. Dirigiéndose á un escritor á quien favorece con su confianza y con sus preferencias, le dijo: «Es un Consejo muy importante, que ha durado cinco horas y del cual no se puede decir ni una sola palabra.» Ahora bien. ¿De qué se ocupó el Consejo? ¿Del problema sanitario ya resuelto y que se ultimarà mañana publicando en la *Gaceta* una orden circular rebajando los plazos de las cuarentenas? ¿De las reformas en el ejército que parecen impuestas por las circunstancias actuales? ¿De la nueva actitud de oposicion violenta en que se han coloca-

do los amigos del duque de la Torre y del crecimiento extraordinario que tiene cada dia el partido constitucional? ¿De la apertura de las Cortes despues de dar por terminada la legislatura actual y de convenir en quien ha de presidir la próxima? ¿De la cuestion de Cuba, cada vez mas amenazadora y terrible y difícil. ¿De ciertos aire colados que se consideraban muy perjudiciales para las naturalezas débiles y enfermizas? ¿De los problemas políticos cuya resolucion ha de provocar precisamente la crisis? En la duda nos atenemos á la opinion del señor Silvela. «se trata de un Consejo de ministros muy importante, que ha durado cinco horas, y del cual no se puede decir ni una sola palabra.» Corra ahora á la carrera la fantasia de nuestros lectores en el camino que mejor y mas fácil les parezca.

No nos resignamos, sin embargo, á dejar á nuestros lectores con tales vacilaciones y tales dudas. Si nos pidieran consejo, nosotros nos atreveriamos á decirles que hay crisis. Sí. Hay crisis, ayer, cuando menos la esperaba el señor Cánovas del Castillo se presentó al plantear la cuestion cubana y la cuestion política. Ni el conde de Tejada de Valdosa puede seguir en el ministerio un momento mas, ni el general Antequera es compatible con los deseos y las aspiraciones de la marina, ni han conseguido arreglarse ciertas asperezas entre los canovistas de mayor influjo que capitaneaban por su cuenta y riesgo y cada uno con entera independencia de los demás los señores Torono, Pidal, Silvela y Romero Robledo. Segun nuestros informes, la crisis está anunciada. Si ayer no se planteó fué porque dejaron de asistir al Consejo los señores Pidal y Elduayon y porque al señor Cánovas le conviene dar largas al asunto. Si logra apelando á recursos extremos conjurar estos dias el peligro que ayer le amenazó, la crisis tendrá un nuevo aplazamiento: de otro modo se planteará en el Consejo de ministros que vá á celebrarse el juéves bajo la presidencia del Rey.

Los últimos partes recibidos referentes á la salud pública son muy satisfactorios en toda la Peninsula. La epidemia decrece en los pocos puntos en que aun existe y no se tardará mucho, dice un periódico ministerial, en poder dar la grata nueva de que todo ha terminado. Si el señor Romero Robledo no lo hubiese hecho empezar, habria concluido antes.

La comision del Senado que entiende en el proyecto del Código de Comercio se ha reunido y ha examinado las secciones del título 5.^o libro 1.^o que tratan de las Operaciones de Bolsa y de los demás lugares públicos de contratacion como fondas, mercados y tiendas, introduciendo en varios de sus artículos algunas modificaciones mas bien de forma y de redaccion que de fondo. Mañana volverá á reunirse para continuar su tarea.

De todas las visitas que hasta ahora ha recibido el señor Sagasta, la mas significativa es la del señor Canalejas. Demuestra lo que hemos dicho muchas veces; que el señor Martos es partidario resuelto de la formacion de un gran partido liberal y que reconoce y acata la jefatura del señor Sagasta. Tan cierto es esto que el señor Moret antes de hacer sus últimas declaraciones las consultó con el señor Martos y las hizo con aquiescencia de este. ¿Mentira parece que en tan escaso tiempo y por virtud de la energia del partido constitucional y de su jefe se hayan realizado tales milagros!—M.

Los agentes de policia de Alemania y de los Estados Unidos andan en persecucion de un émulo de Tropmann, cuyos crímenes han permanecido ignorados durante largo tiempo y que hasta ahora ha tenido la habilidad de mantenerse en salvo.

En la ciudad prusiana de Ruizig vivía desde hace años un hombre llamado Sievert, zapatero de profesion y dueño además de un hotel muy concurrido, el Cruche Hotel.

Sus negocios prosperaban; le estimaban mucho sus convecinos, cuando á principios de Marzo de este año, Sievert, fingiendo que dejaba arrastrar por la manía de la emigracion y por el afan de buscar rápida fortuna, anunció que marchaba á establecerse á América y puso en venta su hotel.

El Cruche Hotel encontró en breve comprador, y Sievert, cumpliendo al pie de la letra su programa, marchó á América, llevando consigo á su mujer.

Pocos meses despues, el nuevo propietario del Cruche Hotel, examinando las cuevas de la fonda para colocar en ella sus vinos, encontró restos humanos casi

á flor de tierra. Inmediatamente dió aviso á las autoridades, y éstas procedieron á un registro municioso de la cueva.

Enterrados en ella se hallaron hasta seis cadáveres, que luego han sido identificadodos como los de otros tantos mercaderes y viajeros que en diversas épocas se habian alojado en el Cruche Hotel.

La repentina emigracion del antiguo propietario estaba explicada: Sievert, á semejanza del barbero de Paris, célebre en los fastos del crimen, asesinaba para despojarlas á las personas que confiadamente se alojaban en su fonda.

La policia pudo seguir la pista de Sievert hasta Nueva York, pero en esta ciudad perdió todo rastro.

En el entretanto, la prensa hizo público el hecho, y un telegrama de la *Cable News Association*, comunicado á casi todos los periódicos no teamericanos, referia extensamente el suceso y daba la descripcion de Sievert.

Este le yó el telegrama, y viendo que por las señas podia descubrirle, se puso en salvo. Cuando la policia cogió de nuevo el hilo de su paradero habian trascurrido varios dias, y al llegar los agentes á Meriden, en el estado de Connecticut supieron que en efecto allí se habia establecido Sievert desde el mes de Abril, que habia comprado varias propiedades, que parecia dueño de considerable fortuna, pero que nada se sabia de él desde la publicacion del telegrama de la *Cable News Association*.

La policia prendió á la mujer de Sievert, que continuaba viviendo tranquilamente en las nuevas posesiones de su marido; pero nada se ha podido sacar de ella en limpo. Niega que tuviera conocimiento de los crímenes que se imputan al antiguo fondista de Ruizig, y asegura, que nada sabe de él.

El amor propio de los detectives americanos está picado, y los periódicos de aquel país dan casi diariamente cuenta de los trabajos que se hacen para descubrir al nuevo Tropmann. Y tanta sensacion debe producir allá el suceso, que nosotros tenemos conocimiento de él por telegramas de Nueva York que traen varios periódico ingleses.

Paris 15.—Un despacho del general Briere, que manda en jefe las tropas francesas del Tonkin, dice con fecha de anteayer, que el coronel Donnier, despues de un brillante hecho de armas, se apoderó el dia 10 de un gran campamento, atrincherado de los chinos defendido por cinco fuertes provistos de casamatas.

Añade que el enemigo intentó al dia siguiente tomar la ofensiva, pero que la artilleria francesa hizo gran destrozo, quedando el campo cubierto de cadáveres.

Los chinos huyeron á la desbandada con direccion á Langson; sus pérdidas se calculan en 3.000 hombres fuera de combate, hallándose entre ellos el general en jefe.

Las de los franceses fueron 20 muertos y 90 heridos, figurando entre los primeros un oficial, y dos entre los segundos.

El general Briere manifiesta que considera detenida por completo la invasion de los chinos en territorio tonkinés.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 21 á las 5 t.

Ha fallecido el general Pieltain. El general Fajardo réemplaza al general Castillo en Cuba.

Los católicos han obtenido el triunfo definitivo en las elecciones de Bélgica.

Los demócratas llevan ventaja en la eleccion para la presidencia de los Estados- Unidos.

4 p8 interior, 60'00.

Madrid 21 á las 7 n.

Se desmiente el que se proyecte una nueva emision de obligaciones con la garantia de las Aduanas de Cuba.

No hay nada de empréstitos. El Gobierno confia en que con el tratado con los Estados- Unidos y otras medidas se logrará en un plazo racional equilibrar la situacion de Cuba.

LA ISLEÑA

Empresa Marítima a Vapor.

El vapor

PALMA

saldrá de este puerto para los de Barcelona y Marsella el martes 28 de los corrientes a las 4 de la tarde.

Admite carga y pasaje para ambos puntos a precios sumamente módicos. Se despacha calle de Marina n.º 37.

NOTA. La carga se recibe a la última esplanada del muelle donde el buque estará atracado.

COMPANIA CURTIDORA e Industrial.

Acordado por la Junta de Gobierno de esta sociedad el pago de tres pesetas por acción a cuenta de beneficio del corriente ejercicio se avisa a los Sres. accionistas se hará efectivo dicha cantidad todos los días laborables de 12 a 1 de la mañana en las oficinas de la compañía.

Palma 20 Octubre 1884.—Por la Compañía Curtidora e Industrial.—El Administrador, Cosme Bauzá.

EMPRESA MARITIMA A VAPOR.

Viaje a la América del Sur.

Saldrá el vapor BELLVER el 26 de los corrientes para MONTE VIDEO BUENOS AIRES y ROSARIO de Sta. Fé.

Admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos.

PIÑON

mondado superior. Pedidos desde 50 kilos a hijos de Touchard en Valladolid. 8-9

BANCO DE ESPAÑA.

Sección de Contribuciones.—Agencia de la Capital.

Desde el día 18 al 23 ambos inclusive se cobrará en las Oficinas de esta Agencia el primer trimestre del Impuesto de la Sal correspondiente al actual año económico.

Lo que se anuncia para conocimiento de los Contribuyentes.

Palma 17 Octubre 1884.—El Agente, Pascual Escuder.

ACADEMIA COMERCIAL

bajo la dirección de D. PEDRO ALCOVER

Quedará abierta desde 1.º de Noviembre próximo para la enseñanza de las materias comprendidas en el siguiente grupo y demás que requiera la preparación especial de los que se dediquen a cualquiera de los ramos de comercio.

Lecciones teórico prácticas de cálculos mercantiles y operaciones de Banca-Tenduría de libros—Legislación mercantil, de Aduanas, del Timbre y de Consumos—Idiomas—Caligrafía—Gramática castellana y redacción de documentos comerciales.

La explicación de las asignaturas correrá a cargo de los Sres. D. Juan Alcover, D. Emilio Figueras, D. Luis Martí, Don Joaquín Fiol y Bauzá y D. Pedro Alcover.

Para más informes dirigirse a la casa núm. 1-3.º de la calle de Sto. Domingo.

CURACION SIN OPERAR

CANCER

en la Matriz, Cara, Boca, Pecho, etc., Llagas, Ulceras, por antiguas que sean.—Curación radical con el Especifico Americano TOM. SON.—Frasco 50 reales.—Éxito infalible, calmando al momento los mas terribles dolores.—Se remite certificado enviando su valor en sellos ó giro a F. MATEOS Director del GABINETE MEDICO NORTE-AMERICANO, Rambla Cataluña, 104; Barcelona.—Consultas y Prospectos en español, gratis.

PRESAS Y COPIADORES.

Las hay para vender en la imprenta de este periódico.

TINTA

para sellar sin aceite, negra, en carnada y violeta.

Véndese en la imprenta y librería de Rotger calle de Palacio número 4.

MEMORIA

dirigida al Ministro de Instrucción Pública sobre una misión filológica a Mallorca por Alfredo Morel-Fatio traducida por Joaquín Fiol y Bauzá.

Se vende a cuatro reales ejemplar en la librería de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

Perlas-Koch.

PROBABLAS Y LAS BENDICIREIS!

276 dictámenes

de los principales médicos del mundo.

Estómago, Nervios, Humores.

¿Queréis curaros de tan molestas dolencias origen preciso de todas las enfermedades que se padecen?

Usad las Perlas-Koch grandioso é infalible preparado en cuya composición se combinan todos los elementos terapéuticos necesarios para extraer de la sangre el virus infeccioso que corrompiéndola produce la enfermedad y darle el tono, la coloración y vigor naturales.

Una recomendacion importante.

Congreso médico de Londres de 1882.

—Desde hoy cesamos de aconsejar a nuestros Olientes la ida a los Establecimientos Baineiros. —El uso de las Perlas-Koch supera con ventaja a todas las Aguas minerales conocidas y suprime las incomodidades que causan los viajes, que siempre agravan al paciente. Las Perlas Koch es el medicamento más poderoso que la Medicina posee. —Doctores Sheffield, Ceeds, Lolbot, Vilson.

Las Perlas-Koch están aconsejadasísimas en todas las enfermedades crónicas y rebeldes. Su acción continua obra verdaderos milagros.—Dr. Ricardo Torres.

Las Perlas-Koch es el único depurativo que realmente llena las prescripciones precisas para que su acción obre sobre la sangre, limpiándola de cuantos humores se encuentren en ella y sin producir desarreglo ninguno de los demás órganos, como sucede con todos los otros depurativos que conocemos, que llevan unido a su acción depurante, otra irritativa y debilitante sobre el tubo digestivo que, debe evitarse en absoluto por ser sus resultados en extremo perniciosos.—Doctores Caillot, Nerwais, Roger y Tacout.

Las Perlas-Koch obran como depurante arrastrando los humores de la sangre, sin debilitar, ni alterar las digestiones, ni exponer a ningún otro incidente, sino que por sus propiedades altamente tónicas y confortantes, imprimen más energía y vigor a los tejidos dando a todo el organismo un estado perfecto de salud.—Doctores Uruguay, Santotio y Uyarre.

Precio de la caja 8 REALES en toda España.

Se remiten prospectos en Español a cuantos lo deseen.

Depósito principal, GABINETE MEDICO NORTE-AMERICANO, Rambla Cataluña, 104.—Barcelona.

En venta en todas las buenas Farmacias y Droguerías de Europa y América.

—Si en algun punto no las hubiera, pídesen en carta al depósito de Barcelona con inclusión del valor en sellos ó giro, y se mandará por correo.—Todas cuantas consultas se le hagan al DIRECTOR DEL GABINETE MEDICO NORTE-AMERICANO en Barcelona de palabra ó por escrito para el mejor uso de las Perlas-Koch serán contestadas gratuitamente.

26

EL PANCRATAT

DE S. ARRACÓ.

Comedi en un acte y en vers mallorquí, per un pagés de Andraitx.

Se halla de venta en la calle de Palacio número 4 a 2 rs. ejemplar.

Tambien se vende en el mismo establecimiento Sa R. volció de un poble del mismo autor.

GRAMÁTICA

Francesa-Española

para aprender segura y rápidamente a leer, hablar y escribir correctamente el francés,

POR D. ANGEL MATHIEU,

ex profesor de literatura francesa y ex-director del colegio CHARLEMAGNE en Lyon (Francia).

Se halla de venta en la imprenta de Pedro José Gelabert.

PRECIO: 6 PESETAS.

Los señores y familias que deseen aprovechar las lecciones del autor, naturalmente ventajosísimas para sus discípulos, pueden dirigirse calle de Arabi 21, entresuelo, donde el mencionado Profesor tiene tres cursos, facultativamente diarios ó alnos, abiertos a las horas siguientes: de las 12 a 1; de las 3 a las 4; y de las 5 a las 6. Dará tambien lecciones a domicilio.

Alquiler.

En la calle del Socorro, núm. 104, hay una tienda para alquilar, muy grande que puede servir para fabrica ó taller y reúne todas las comodidades. En la misma darán razon.

OZON-SULFUR-NIKELS

Estriccion de las sustancias medicamentosas para recobrar la salud completa

Dr. Richar Nikels, 14, Imperial via, Berlin.

Premiado 19 veces.

Grandes diplomas de honor.

CONGRESO MEDICO: Berna 14 Junio 1884.

Señor: Con gran complacencia ha ensayado esta D.ªccion su preparado que denomina OZON SULFUR-NIKELS.—Realmente hemos visto comprobados cuantos efectos nos prometia, cabiéndonos el placer de poder manifestarle que con su ESPECIFICO se supien con ventaja las Aguas Minerales Sulfurosas de los más renombrados manantiales y aseguramos que el uso de su preparado se extenderá rápidamente por sus efectos curativos. Drs. TULLER, KRAUSK y SIMMERHAM.

VIRUELAS Sarampion, Erantina, Erupitiva é Infecciosa las Precave, Aborta y Cura radicalmente por graves y malignas que sean.

TISIS Catarrros pulmonares, Bronquitis, Laringitis y todas las del Pecho y Garganta por crónicas y antiguas que sean.

HERPES Escrófulas, Sifil, Venéreo, Reuma, y todas las enfermedades Humorales por crónicas y antiguas que sean.

ÚLCERAS malignas en la Matriz, Cara, Boca, Pecho, Piernas por crónicas y antiguas que sean.

PRECIOS: España 6 pesetas.—Portugal 1080 Reis.

Lo expende el Doctor MUTJÉ, Director del Gabinete Médico Aleman, Cármen 41-2.—Barcelona el que contestará gratuitamente a las consultas que se le dirijan y remitirá el medicamento por correo y certificado haciéndole envío de su valor en giro ó sellos de franqueo.

31

Al público

Por un precio módico se vende una máquina de coser en muy buen estado. En esta imprenta darán razon.

LECCIONES DE VIOLIN

bajo la direccion de don Francisco Montis. Se dan a domicilio y en su casa calle del Mar 15, 1.º

Gratis para los pobres.

ACADEMIA

de la Juventud Católica.

Los que deseen asistir, durante el próximo curso a las clases de piano, solfeo, caligrafía, teneduría de libros, francés, italiano, inglés, alemán, y primer curso de Derecho (ya hace tiempo anunciadas) que se darán en esta Academia, tengan la bondad de inscribir su nombre y domicilio en las correspondientes listas que estarán de manifiesto en la Secretaría desde hoy hasta el día 28 de las 10 de la mañana a 1 de la tarde y de las 4 a las 10 de la noche, y enterarse de los dias y horas en que se darán las clases, los profesores que las explicarán, y los honorarios que deben satisfacerse, lo cual está fijado en cada una de las mencionadas listas.

Palma 16 Octubre 1884.—P. A. de la J. D.—El Secretario, N. Dameto.

Compañía Catalana

DE VAPORES TRASATLANTICOS.

El 3 de Noviembre saldrá del puerto de Barcelona el vapor

SANTIAGO

para PUERTO-RICO Y HABANA.

Admite carga y pasajeros. Los fletes y pasajes de esta a Barcelona y el trasbordo en dicho punto son de cuenta de la Compañía.

Se replica a los señores pasajeros y cargadores anticipan sus pedidos para comprometer plaza y cabida.

Se despacha en Palma, plaza Copiñas, n.º 5 entresuelo.

Retratos a 2 rs.

Calle de la MISION número 15.

Naipes.

Se venden en la calle de Palacio número 4, desde 3 céntimos a 4 rs. juego.

Altas y Bajas

DE

CONTRIBUCION INDUSTRIAL.

Véndense en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

LOTERIA NACIONAL.

PROSPECTO de premios para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 23 de Diciembre de 1884.

Constara de 50.000 billetes, al precio de 500 pesetas cada uno, divididos en Décimos a cincuenta pesetas; distribuyéndose 18250000 pesetas en 7500 premios, de la manera siguiente:

Premios.	Ps. etas.
1 de	2500000
1 de	2000000
1 de	1500000
1 de	750000
3 de 250000	750000
4 de 125000	500000
18 de 50000	900000
26 de 20000	520000
2042 de 2500	5105000
4999 reintegros de 500 ptas. para los 4999 núms. cuya terminacion sea igual a la del que obtenga el premio mayor	2490500
99 aproximaciones de 2.500 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 2500000 ptas.	247500
99 ídem de 2500 id., para los 99 números restantes de la centena del premio con 2000000 de pesetas	247500
99 ídem de 2500 id., por los 99 números restantes de la centena del premio con 1500000 pesetas	247500
99 ídem de 2500 id., para los 99 números restantes de la centena del premio con 750000 pesetas	247500
2 ídem de 50000 id., para los números anterior y posterior al premio mayor	100000
2 ídem de 35'00 id., para los números anterior y posterior al del premio	70000
2 ídem de 20000 id., para los números anterior y posterior al del premio tercero	40000
2 ídem de 12750 id., para los números anterior y posterior al del premio cuarto	50000
7500	18250000

Las aproximaciones y los reintegros son compatibles con cualquier otro premio que pueda corresponder al billete; entendiéndose, con respecto a las aproximaciones señaladas para los números anterior y posterior de los cuatro premios mayores, que si saliese premiado el número 1, su anterior es el número 50000, y si fuese éste el agraciado, el billete número 1, será el siguiente.

Para la aplicacion de las aproximaciones, de 2500 pesetas, se sobre entiende que, si el premio mayor correspondiese al número 25, el segundo al 3400, el tercero al 13073 y el cuarto al 20199, se consideraran agraciados respectivamente los 99 números restantes de las centenas del primero, segundo, tercero y cuarto; es decir, desde el 1 al 100, del 3301 al 3399, del 13001 al 13100 y del 20101 al 20200.

Tendrán derecho al reintegro del precio del billete, según queda dicho, todos los números cuya terminacion sea igual a la del que obtenga el premio de 2500000 pesetas; de manera que si éste cabe en suerte al número 803 ó al 804 etc., se entenderán reintegrados todos los que terminen en 3 ó en 4, ó sea uno por cada decena.

Al día siguiente de celebrarse el sorteo se darán al público listas de los números que obtengan premio, único documento por el que se efectuarán los pagos, según lo prevenido en el art. 12 de la Instrucción del ramo, debiendo reclamarse con exhibición de los billetes, conforme a lo establecido en el 14. Los premios se pagarán en las Administraciones en que se vendan los billetes, con la puntualidad acreditada.

Terminado el sorteo se verificarán otros en la forma prevenida por dicha Instrucción, para adjudicar los premios concedidos a las doncellas escogidas en el Hospicio y Colegio de la Paz de esta corte y a las huérfanas de militares y p.ªtotas muertos en campaña, cuyo resultado se anunciará debidamente. Madrid 5 de Junio de 1884.—El Director general, G. Vicuña.

CASA LE HUSPEDES

calle del Obispo, número 5, principal. Se alquilan habitaciones amueblada, y sin amueblar a precios muy baratos. Se sirven comidas a precios convenientes. Trato esmerado y económico. 147

Recaudadores

Expedientes y papeletas de apremio. Se venden en la imprenta de este periódico a precios baratísimos.

PALMA.—Imp. de Bartolomé Rotger, San Pedro Nolascó, 7.